
9月底，我懷著感傷的心情前往

台北第二市立殯儀館參加恩師

于俊教授的告別式，在告別式中看

到幾位于教授的同學均已垂垂老

矣，更感概歲月消失之快。

時間拉回3 4年前，1 9 7 8年9

月，台北榮民總醫院裝置台灣第1

部電腦斷層攝影掃瞄儀（CT，全世

界首部CT於1970年在英國溫布敦宣

布，1971年在北美放射線醫學會正

式發表，隨即進入醫療市場）。于

俊教授當時是台北榮總放射線部主

任，這部CT就是由他負責採購的。

由於CT剛推出，大家對它都不

了解，因此于教授在採購前還特地

跑了一趙美國，訪問幾家已裝機的

醫院，以便決定要買那一類型的儀

器。他參考多位專家的建議之後，

買了第2代CT，而不是最新的第4代

CT，因而曾引起一些質疑，可是很

快證明他的決定是對的。第2代CT

的機型比較成熟，故障率低，保養

費 也便宜，據說同時間澳洲有一家

醫院購買了第4代CT，裝機後一直

在故障、修理。

追憶與于俊教授的淵源

為什麼說到于教授與我的關

係，會扯上CT呢？話說1977年我自

中國醫藥學院醫學系畢業時，第一

志願就是要做放射科。儘管35年前

的放射科非常不發達，只有普通X

光及腸胃鋇劑檢查、血管攝影等，

尚無CT、超音波，我卻對放射科

情有獨鍾。可是因為放射檢查不發

達，許多醫院都只有一兩位放射科

醫師，而且僅台北榮總辦理公開招

考，我寄了應徵信函之後，音信杳

然，連被面談的機會都沒有。後來

打聽才知道當時台北榮總招住院醫

師除了國防畢業生之外，私立醫學

院以北醫、高醫為優先，中國、中

山的畢業生常被排斥在外。

既然不得其門而入，我只好

去做內科。1978年6月，我以第1名

考進台北市立仁愛醫院內科，但只

做了6個月。原因是我父親轉給我

一封以毛筆寫的信，原來長庚醫院

創院了，以極優厚條件招收住院醫

師，許多醫師都轉而投效長庚，

台北榮總放射線部4位第1年住院醫

師也全被長庚醫院挖角。第1年住
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院醫師一下子跑光，最需要人力的腸胃鋇劑

檢查沒人做，值班也出問題，因此就把擺在

抽屜的去年應徵信拿出來，由部主任于教授

一一親筆寫信徵才。我接到信，真是喜出望

外，翌日馬上請半天假去台北榮總面談。

與于教授見面那短短幾分鐘的情境，至

今仍清晰地藏在我的腦海裡。當時是由一位

科主任先與我面談，但他說最後還是要由部

主任決定。他帶我去CT檢查室，當時CT剛裝

機，于教授幾乎每天都待在CT室裡，督促儀

器趕快上軌道。他很慈祥的笑著問我：「你

確定對放射科有興趣嗎？」他指著CT說：

「這是最近醫學史上最突破性的儀器，你在

醫學院讀書時，台灣還沒有這種儀器。有了

CT之後，未來的放射科將有更寬廣的發展，

希望你好好做下去。」前後大約只10分鐘，

于教授就決定錄用我，而這10分鐘，改變了

我的一生。

年輕時跟隨恩師學習的歷程

我由內科轉放射科之後，終於知道這就

是我真正想要做的科。于教授每天下午會帶

領所有的住院醫師做教學，當時除了神經放

射科獨立之外，其他所有腹部、胸腔、心血

管、骨骼放射科全混在一起，通常是由資深

的住院醫師把當天較難判讀的片子，擺在看

片箱上，等部主任來講解，從中可以學到很

多。另外，每週有一天的晨會是由于教授主

持，而由住院醫師輪流準備片子，大約要準

備二大三小病例（所謂「二大」是指有做血

管攝影或CT的病例，「三小」是指只照普通

X光的病例），再由其他住院醫師輪流解說分

析。

于教授是位要求嚴格的老師，輪到準

備片子的住院醫師必須很認真地挑選有教育

性的片子，而且不能炒冷飯，分析片子的醫

師也要講得有條理有邏輯才行。雖說要求嚴

格，但其實我很少看到于教授罵住院醫師，

有時住院醫師把片子分析得太離譜，他就說

再回去多讀一點書，多看一些片。幾十年

來，台北榮總的放射科醫師都是在這樣的模

式下訓練的。

在我快結束第2年住院醫師時，于教授

榮升副院長，因公務繁忙，比較沒有時間指

導住院醫師看片，但每週一次的晨會仍未缺

席，這也成為年輕住院醫師唯一能與他連繫

的機會。由於年齡的差距，以及他地位愈來

愈高，因此他與我們這些小住院醫師是有一

些距離的。可是有一次我在台大參加一年一

度的放射線年會，上台發表了一篇論文，

內容是整理台北榮總近幾年來小兒科病人

腹部腫瘤的影像發現，會後他主動找我並稱

讚說：「你講得很好，而且材料收集得很齊

全，連我也不知道本院竟然有這麼多精彩的

病例。」他又說「你可以試著把這些材料寫

成論文！」這對我真是很大的鼓舞！

完成了編寫教科書的大夢

隔年在放射線年會會場，我與于教授

剛好都坐在後排的位置，中間休息時，我初

生之犢不畏虎地對于教授說：「去年您叫我

多收集資料寫論文，我已經寫了兩篇，快要

發表了。但是我發現台北榮總的教學教材實

在太豐富，台灣缺乏中文版的教科書，我們

是否能以醫院的材料來編寫教科書？」他說

科部常有人提出這個想法，但就是缺乏編輯

人才，所以一直都是只聞樓梯響，不見人下

來。我說我在大學時曾編過校刊，我可以

做編輯工作。後來開科部會議時，于教授就

宣布：「我們來寫教科書，用的是醫院的材

料，沒有版權問題，授權給沈醫師編輯。」
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於是就在第4年住院醫師兼總醫師最忙

碌的一年，我傻傻地承擔起編寫一本教科書

的大夢。當時我對泌尿系統最有興趣，收集

的材料也最多，於是由此著手去做。在30年

前，要編寫一本書相當困難的，因為放射科

是以影像為主，白天工作忙，我晚上就得熬

夜拍照片、寫文稿，除了自己寫，也要催促

其他主治醫師的進度，但因我只是住院醫

師，不敢逼大家寫。半年過去，于教授問大

家進度如何了？結果竟然只有我能交出成績

來。于教授說，這就是編寫教科書不容易的

地方，雖然有滿坑滿谷的材料，但說容易，

要做卻很難。

至今我都很難想像當年年輕氣盛的我是

如何獨自撐下去的。1年之內，也就是在我擔

任總醫師最忙的時候，我完成了《泌尿系統

放射線診斷學》一書，並由于教授及當時的

放射線部主任張遵教授掛名，在1983年出版

了台灣第1本以國內教材編寫的教科書。再過

兩年，于教授就被徵調去陽明醫學院擔任第

2任院長（校長），而我也完成住院醫師訓

練，並轉到剛成立的台中榮總服務。

值得珍惜一輩子的師生情誼

于教授與張遵教授的年齡比我父親大兩

歲，因此除了師生之情及部屬關係之外，我

一直把他們當成父執輩。我在台中榮總及後

來回到母校附設醫院工作這二十多年來，每

年農曆春節都會打電話向他們請安。他們退

休之後，仍持續參與放射線醫學會活動，儘

管年事已高，但身體大致仍硬朗，在醫學會

也就是跟我們這批老學生最有話談，因為較

年輕的醫師與他們的距離及代溝愈來愈大。

歲月不饒人，這批歷經戰亂的醫界老兵，就

如同我的雙親一樣，逐漸老邁，乃至凋零。

我現在跟放射線部的年輕醫師也有類似

的情境。最近10年，我一直非常忙碌，相繼

兼任學校的醫學系系主任、醫學院院長，3年

多前又擔任醫院的副院長，雖然我仍努力維

持放射線學門的專業，每天都撥出時間打了

不少CT、MRI的報告，也親自為實習醫學生

（clerks、interns）教學，但能夠教導住院醫

師的時間相對減少很多。

其實年輕醫師學習能力很強，大部分

知識及技巧都要靠他們自行花時間吸收與磨

練而成，而這種終身自我學習的精神才是最

好的成長之道。主治醫師能教的只是一些基

本知識，以及關懷他們，並傳授一些經驗而

已。這次參加于教授的告別式之後，更加強

我要多抽些時間陪住院醫師一起成長的決

心，我告訴自己必須扮演好role model的角

色，好好做為他們學習的榜樣。
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